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威尼斯电影节宣布新片将成封笔作威尼斯电影节宣布新片将成封笔作

宫崎骏先生宫崎骏先生
这次真的要退休了吗？这次真的要退休了吗？

日前，在威尼斯电影节上，宫崎骏
新片《起风了》新闻发布会结束时，吉
卜力工作室总经理星野康二宣布了72
岁的宫崎骏决定隐退的消息。星野康
二称：“我代表宫崎骏宣布，下周，关于
他退休的发布会将在日本东京举行。”
面对媒体的继续追问，星野三缄其口：

“我不能回答有关这件事的任何问题，
因为将有一个正式的发布会。他想要
对所有人发自心底地来一个道别。”

因此，已连续六周稳居日本票房
榜首，并将冲击威尼斯电影节金狮奖
的《起风了》将成为宫崎骏的动画长片
封笔之作。《起风了》根据历史上真实
存在的人物故事改编，讲述的是二战
开战前夕设计了零式战斗机(“神风”突
击队开展自杀攻击任务的主要机种，
参与了轰炸珍珠港的行动)的堀越二郎
的故事，这部电影和以往的宫崎骏出
品相比，风格有了些许的转变，被认为

少了以往奇幻的想象力，而多了一份
现实的沉重。在日本上映后，制作人
铃木敏夫透露这部电影中蕴含着“宫崎
骏的遗言”，暗示他的隐退之心，不过宫
崎骏后来否定了这一说法。虽然“遗
言”一说未免夸张，但观众和媒体都读
出了电影传达的反战信息。加上宫崎
骏本人曾多次公开表达对安倍晋三修
宪提议的反对，并敦促日本政府正视
二战慰安妇问题，他近来也遭到日本
右翼的炮轰。

也许宫崎骏的隐退，正是基于对

他当下身处的这个时代的失望。在
《起 风 了》公 映 前 ，宫 崎 骏 称 ：“ 在
这 么 一 个 马 不 停 蹄 变 化 的 时 代 当
中，要想继续做出和目前为止做出
的 充 满 奇 趣 幻 想 的 大 片 是 力 不 从
心的。”而曾与宫崎
骏进行过两次会谈
的作家半藤一利透
露 ，宫 崎 骏 向 他 多
次 表 达 引 退 的 心
愿，在半藤看来，宫
崎骏此举的原因在
于“ 日 本 美 丽 的 绿
意及昭和时代东京
的景象已经无法再
用现在的动画片来
描 绘 ，他 感 到 时 代
一 直 在 变 迁 ，而 自
己 无 力 去 将心中美
丽的世界重现。”

焦点疑问
如果退休了
谁能成为宫崎骏的接班人？

说到“宫崎骏”退休这件事对日本
动画市场的影响，日本方面的反应肯
定和海外不同。尽管日本动漫闻名全
球，但是其认知度和美漫的差距依旧
很大。宫崎骏是日本乃至世界的“动
画巨匠”，宫崎骏的引退也的确会给日
本国内的动画市场带去不小的影响，
但是这种影响远没有海外媒体想象
的那样之大。

吉卜力的确有点后继无人的倾
向，但相信这个世界知名的动画制作
公司在不远的将来会找到属于“宫崎
骏”的接班人。

而抛开吉卜力来讲，细
田守和他的“地图动画制作
公司”无疑是最被看好的

“宫崎骏”接班人。从《穿越
时空的少女》，到去年的《狼
之子雨与雪》，细田守每一
步都走得非常扎实，或许在
未来 10 年之内，他将迎来
自己的创作巅峰。

而庵野秀明这个动画奇才同样不
容忽视，EVA至今余韵犹存，而经历了

《起风了》的声优工作之后，他与宫崎骏
之间的距离也愈发被拉近，或许他真的
能够完成宫崎骏的那个愿望——拍摄

《风之谷》的续集。
还有诸如押井守，大友克洋等老

一辈的中坚力量也依然值得期待。宫
崎骏的离去或许让人倍感忧伤，但他
的离去绝不会让充满活力的日本动画
界停滞不前，因为在那个神奇的国度
里充满着一大堆幻想动漫作家。

关于宫崎骏宣布退休的事情
其实早已不是第一次，只不过这是
互联网进入“推特微博”时代的第一
次，所以才会产生如此轰动的效应。
特别是在日本以外的国家，虽然他们
或许对宫崎骏的作品非常熟悉，但对
于“宫崎骏”这个人并不是特别了
解。下面我们简单地回顾一下宫崎
骏的五次“退休”。

1.1986 年《天空之城》公映后，在
票房成绩并不理想的情况下，正值壮

年的宫崎骏曾经在接受媒
体采访时暗示过自己将引退。

2.1992 年宫崎骏拍摄了当

时

自己最想拍摄的作品《红
猪》，在各方面都取得不
小成果之后，他说道：“我

想做的事情已经完成了，我
的动画已经完结！”

3.1997 年 ，在《幽 灵 公

主》破天荒地拿下近 200 亿日元的票
房数字之后，原本身体状况就不甚
理想的宫崎骏在公共场合宣布，“这
是我最后的作品”。这次“引退”在
当时的日本社会引发了各方热议，也
应该是除了今年之外，最具“官方”
相的引退。但是 4 年之后，宫崎骏凭
借着所谓的“复出之作”《千与千寻》

在柏林斩获金熊奖，同时还获得了奥
斯卡最佳动画，日本国内票房更是达
到了“前无古人，后无来者”的高度：301
亿。而这些辉煌也帮助他掩盖了“不
实的引退”所带来的争议。

4.2004年，当《哈尔的移动城堡》攻
下196亿日元的票房之后，宫崎骏再度
表示：自己已经失去了制作动画的热
情。言语中暗示了其即将引退的想法。

5.2013年，在宫崎骏新作《起风了》
参加威尼斯影展期间，宫崎骏委托发言
人宣布了自己将不再执导动画长篇的决
定，并将于9月6日在东京召开记者发布
会。这次的内容经过NHK头条播报之
后，经推特传向全球，而大多数国内影迷
也通过微博等渠道了解到了这件事情。
如此正式的宣布“息影”，这是第一次。

当宫崎骏退休的消息传开后，海外媒体
大多数是一片叹息声，但在日本国内却并非
如此。或许见惯了“宫崎骏”退休传言的日本
民众，即使这次的退休宣言如此“正式”，他们
或多或少还是会产生疑问。

熟悉吉卜力的人都知道，铃木敏夫绝对
是电影宣传的好手。手握宫崎骏这张王牌也
让其能更好的发挥自己电影宣传的能力。就
拿此次《起风了》的宣传来说，铃木敏夫大胆地
采用了“饥饿营销”的手段，在《起风了》公映前
只有在电影院才看得到它的预告片，其他媒体
一律空白。这说明了铃木敏夫对于“宫崎骏”
这张王牌的信任，于是乎《起风了》自7月20日
日本开映以来，连续7周蝉联票房冠军，尽管
期间有着大量好莱坞电影的挑战。

不过，这次的《起风了》失去了“年轻女
性”和“孩子”两大观影群体，总票房也和前作

《悬崖上的金鱼姬》相距甚远。铃木敏夫也知
道，《起风了》由于舞台背景等内容过于“日本
化”的缘故，想要在威尼斯上拿奖非常困难，况
且宫崎骏已经收获了威尼斯给其颁发的终身
成就奖。而《起风了》在威尼斯公映后的两极
分化的议论也说明了铃木敏夫的远见，于是在9
月1日这个时间点宣布“引退”或许是最好的时
候。一来“大师引退”或能干扰到威尼斯评委，即
使拿不到金狮大奖，或也能斩获评委会大奖之
类的荣耀。二来“正式引退”也把《起风了》变成
了宫崎骏的最后一部作品。在日本国内票房
趋于缓和的时间段，打出这样的爆炸性新闻
无疑会刺激到整个市场。 南都供稿

“我自身的分裂愈加严重。一
边叫着要洗手不干，一边却又
投入新的影片策划。”
——宫崎骏在一次次地说退休后，也
曾检讨过自己的“出尔反尔”。

其实留心看宫其实留心看宫
崎骏的动画，崎骏的动画，
会发现其中关会发现其中关
于飞行与爱的于飞行与爱的
元素极多，这元素极多，这
些在他的“封些在他的“封
笔作”笔作”中中依旧依旧
一脉相承。一脉相承。

焦点疑问
这当口说退休
谁获得最大利益？
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